
Protokoll
168. Sitzung des Quartiersrates Grünau

Datum, Ort: Mo., 11.12.2023, 17:00 – 19:00 Uhr, Stadtteilladen Grünau

Quartiersrat Hannes Hartmann Bürger
Oliver Kobe Kultur
Frank Haas Bürger
Phillipp Bludovsky Sport & Gesundheit
Katja Janssen Bildung
Joachim Eckstein Bürger
Jeannine Nowak Migration & Integration
Oktay Bayram Bürger
Numan Aksakal Bürger
Annika Möstel Bürgerin
Gaby Tandel Bürgerin
Isa Isensee Bildung

Gäste Steven Bierich Wahlkreisbüro CDU / Vertretung von Andreas Nowak
Josephine Reuther Amt für Wohnungsbau und Stadterneuerung
Zulejha Ismailji Quartiersmanagement Grünau (BFD)
Sigrun Kabisch Institut für Umweltforschung (UfZ)
Sigrid Juhran Stadtbezirksbeirat West

Moderation: Maria Habre Quartiersmanagement Grünau
Protokoll: Julia Messerschmidt Quartiersmanagement Grünau

Tagesordnung
1. Begrüßung
2. Aktuelles aus dem Stadtteil
3. Rückblick auf die Sitzung am 06.11.2023 beim SBB-West
4. Jahresrückblick 2023, (Themen-)Wünsche und Formate für 2024
5. Neuwahl des Quartiersrates für 2024 und 2025
6. Sonstiges und Termine
7. Gemeinsamer Ausklang !
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1. Begrüßung
Die Tagesordnung wird vorgestellt.

Protokollkontrolle 167. Sitzung
Die letzte QR-Sitzung fand als Rundgang und Austauschformat in Lausen-Grünau statt.
Das Protokoll wird bestätigt und ist somit abgesegnet.

2. Aktuelles aus dem Stadtteil

Hannes Hartmann
- Hannes wohnt mittlerweile nicht mehr in Grünau und tritt somit nicht erneut zur Wahl
an im März 2024. Er ist mittlerweile in der Wissenschaft tätig.

Jeannine Nowak 
- Ausblick auf das kommende Jahr für die Koordinierungsstelle Migration-Integration:

→ Es ist geplant, mehr Infos zu „alternativen Finanzierungsmöglichkeiten“ für 
Menschen ohne geklärten Aufenthaltsstatus einzuholen (z.B. bei Zahlungen von 
Ehrenamtspauschalen und Honorarbudgets).
→ Es besteht der Plan, bereits verstetigte Veranstaltungsformate weiterhin 
umzusetzen (z.B. Iftar, Tag des Kaffees).
→ Es besteht der Wunsch, in verschiedener Art und Weise „Perspektivwechsel 
innerhalb der Gesellschaft und in Grünau“ voranzubringen in 2024, mittels 
diverser Projekte und einer hierfür förderlichen Veranstaltung.

- Bericht über gehäufte Anzahl von Betrugsfällen = Akquisen von Stromanbietern an 
der Haustür:

→ Erfahrungsbericht einiger Klient:innen der KoMi
→ Es besteht der Wunsch nach Sensibilisierung bzgl. dieser potenziellen Gefahr. 
→ Ecke (im Nachgespräch): Kontaktaufnahme mit der Verbraucherzentrale 

könnte hier hilfreich sein, um sich beraten zu lassen.

Steven Bierich
→ Ist Gast beim QR und nimmt zum 3. Mal teil, als Vertretung für Andreas 

Nowak (Mitglied im Landtag für die CDU).

Frank Haas
→ Frank erläutert seinen Ärger über den Zustand des alten Konsums im Zentrum
von WK7. Er schlägt vor als Bürger oder im Namen des gesamten QR einen Brief
an die Besitzer zu verfassen und vorzuschlagen den Zustand aufzuwerten, 
beispielsweise mit Hilfe legaler Fassadenbemalung (Vorschlag wird unter TOP 4 

erneut aufgegriffen)
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Isa Isensee
- Einblick in die aktuelle Situation an den Schulen:

→ Derzeit gibt es einen hohen Krankheitsstand.
→ Es steigt zunehmend die Gewaltbereitschaft von Jugendlichen in 
verschiedenen Schulen. → herausfordernde Situation, stadtweite Entwicklung
→ Isa verweist auf eine kürzlich neu gegründete AG, bestehend aus 
verschiedenen Offenen Freizeittreffs (OFTs), Schulsozialarbeiter:innen (SSAs), 
der Caritas, dem Theatrium, der Mobilen Jugendarbeit. Die AG beschäftigt sich 
nun ausführlicher mit dem Thema & möglichen Umgangsstrategien.

- Bericht von der erwünschten Namensänderung der 84.OS:
→ Neuer Namensvorschlag für 84.OS ist „Rudi Glöckner Schule“ (etwa ¾ der 

Schülerschaft hat dafür gestimmt). Dieser ist ein ehemaliger DDR-Schiedsrichter. Der 
Antrag muss noch im Stadtrat besprochen werden. 

Katja Janssen
→ Katja wird zum Ende des Jahres ihre Arbeit an der 100.Grundschule in 
Grünau beenden und verlässt somit auch den QR. Wir bedanken uns für deine 
aktive Teilnahme und dein Interesse Katja!

Sigrid Juhran
- Berichtet, dass es bereits eine positive Kenntnisnahme zu den beiden 

Schulnamensänderungswünschen in Grünau seitens des SBB-West gegeben hat.

1. Schule am Neptunweg – zukünftig ggf. Kay Espenhayn-Schule  (deutsche 
Schwimmerin mit Handicap)
2. 84. Oberschule – zukünftig ggf. Rudi Glöckner

- Bericht von einer Antragsstellung der Linkspartei zur Förderung der frühkindlichen 
Bildung
→ Die vier Kitas in Grünau mit dem höchsten Bedarf sollen identifiziert werden. 
Es geht um Mittel für den städtischen Haushalt 2025/2026. Der SBB-West 
stimmt dem Antrag zu. Das Thema soll im Stadtrat im Dezember behandelt 
werden.

Oliver Kobe
- Berichtet aus dem Komm-Haus:

→ Derzeit gibt es viel Weihnachtsprogramm, u.a. einen Weihnachtsmarkt. Oliver 
wünschst sich hierfür eine Verstetigung im Robert-Koch-Park, da der 
Weihnachtsmarkt sehr gut besucht wird.
→ Es gibt bald wieder eine Spendenaktion für Grünauer Kinder aus bedürftigen 
Familien (mehr Infos auf Webseite: https://kommhaus.de/)

- Ausblick vom Komm-Haus auf 2024:
→ Priorität hat vor allem die zukünftige Findung eines neuen Ortes und eines 
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eigenen Gebäudes. Aktuell kommen hierzu seitens der Ämter keine neuen Infos.
Das Komm-Haus wünschst sich sehr, dass es hierzu in 2024 weitergeht. 

Sigrun Kabisch
- Bericht über aktuellen Stand - „Sitzbänke in Grünau“:

→ Frau Kabisch und ihre Kollegin haben in diesem Jahr die Standortanalyse bzgl. 
der Zustände diverser Sitzbänke in Grünau noch einmal aktualisiert. Das 
Ergebnis ist erfreulich. Es wurden viele Sitzbänke mittlerweile repariert. 

- Problematik „Leerräumung Büchertauschregal“
 → Die Büchertauschregale im Pepp-Center werden häufig komplett leergeräumt, 

ohne dass was nachgelegt wird. Das ist nicht die Idee eines Tauschregals. 
→ Frank Haas schlägt vor, über die Idee des Bücherregals mehrsprachig zu 
informieren.
→ Sigrun Kabisch erwidert, dass Sprachbarrieren ihrer Einschätzung nach hier 
nicht das Problem sind. Sie möchte im Grün AS von dieser Problematik 
berichten lassen.

Zulejha Ismailji
→ Zulejha beendet ihren BFD beim QM Ende Januar. Wir bedanken uns alle sehr 
für dein großes Engagement für das QM, das AWS, die KoMi (Kontaktstelle 
Migration-Integration) und viele weitere Akteur:innen sowie Bewohner:innen in 
Grünau!
→ Maria Habre: Wir würden uns freuen, wenn die QR-Mitglieder uns dabei 
behilflich sein könnten, eine:n neue BFD zu finden. Wir freuen uns insbesondere 
über Bewerbungen von jungen Bewohner:innen aus Grünau.  

Josephine Reuther
- Bericht vom „Europan Ideenwettbewerb“ 

→ Es geht um Entwürfe für das Zentrum im WK7.
→ Gesucht werden neue Ideen, neue Synergien, neue Anreize für die Gestaltung 
des Zentrums in WK7.
→ Eine Besonderheit ist, dass am Wettbewerb nur Architekt:innen unter 40 
Jahre teilnehmen dürfen.
→ Teilgenommen haben Teams aus verschiedenen Ländern.
→ 5 von 25 Arbeiten wurden ausgewählt und mittlerweile an die internationale 
Jury weitergereicht. 
→ Zu den verbleibenden fünf Arbeiten wird es im Februar eine Ausstellung im 
Stadtbüro (6.-23.02.2023) geben und ggf. auch in Grünau.
→ Alle Veröffentlichungen diesbezüglich sind hier verfügbar:
https://www.europan.de/archiv/e17/ergebnisse/
→ Nachtrag: Artikel dazu im LVZ https://www.lvz.de/lokales/leipzig/leipzig-

gruenau-leipzigerinnen-gewinnen-internationalen-ideenwettbewerb-
2A5TQHPTDBALLGRHQWETGBFZBY.html 
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Phillipp Bludovsky
- Persönliche Wünsche für 2024:

→ Der Fokus sollte mehr auf Sportstättenbau und Sanierungen in Grünau gelegt 
werden. Der Bedarf ist definitiv vorhanden.
→ Wünschenswert wäre eine frühzeitige und starke Einbindung von 
Bürger:innen. 
→ Es wird eine Erhöhung der investiven Mittel gewünscht.

Maria Habre
- Verweis auf die „Preisvergabe für Skateanlage“ 

→ Der Skatepark ist entstanden aus einer Kooperation zwischen dem Amt für 
Stadtgrün und Gewässer (ASG), dem Amt für Wohnungsbau und 
Stadterneuerung (AWS) sowie dem Heizhaus.

- Projektförderung Quartiersmeister
→ Zwei Projekte aus Grünau (Lila Lenker & Poeten Schauspielklasse für junge BIPOC) 
sind in der näheren Auswahl. Über folgende Webseite können alle, die ihre E-
Mailadresse angeben, noch bis zum 15.12. abstimmen: 
https://quartiermeister.org/de/projektfoerderung/  

- Kurzer Ausblick auf 2024: 
 → Siehe Folie „6. Sonstiges und Termine“.

3.  Rückblick auf die Sitzung am 06.11.2023 beim SBB-West
Informationen zur Sitzung
- Unter anderem war Thomas Dienberg anwesend (Bürgermeister und Beigeordneter 
für Stadtentwicklung und Bau – Dezernat VI, Pate für Grünau). 
- Insbesondere ging es bei der Sitzung auch darum, die aktuelle Situation des 
Zweckverbandes Erholungsgebiet Kulkwitzer See besser nachvollziehen zu können. 
Dieser befindet sich in einem längerfristigen Auflösungsprozess. 
- Weitere Informationen zur Sitzung können im Protokoll des SBB-West nachvollzogen 
werden: https://ratsinformation.leipzig.de/allris_leipzig_public/to010?
SILFDNR=2001709&refresh=false 

Rückblick auf unsere Fragen an Herrn Dienberg
1) Wegeanbindung Kulkwitzer See und Durchquerung Zschampertaue:
- Die Rückmeldung wird als etwas unklar eingeordnet.

→  JR verweist noch einmal auf die Auflösung des Zweckverbandes und dass hier
womöglich Entscheidungen noch nicht getroffen werden können.
→ FH merkt an, dass er an der Dringlichkeit der Frage für die Stadt Zweifel 
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erhebt. Hier könnte öffentlichkeitswirksame Arbeit helfen, die Dringlichkeit zu 
erhöhen.
→ SJ merkt an, dass die Sanierung der Durchquerung bereits als Planungsschritt 
mit aufgenommen wurde und der Auftrag somit bereits in Arbeit ist.

Meldet neue Informationen diesbezüglich gerne an den QR zurück.

2) Stand zur Hausmeisterwohnung und Nutzungsperspektiven für die Schüler:innen 
der 84.OS
- Die bei der Sitzung versprochene Rückmeldung seitens Herrn Dienberg an Isa Isensee
und die interessierten Jugendlichen steht weiterhin aus. Von anderer Seite weiß Isa 
Isensee, dass nicht mit einer Nutzungsöffnung in den nächsten zwei Jahren zu rechnen
sei.

→ Hierzu wird sich weiterhin eine baldige Rückmeldung und 
Nutzungsperspektive gewünscht.
→ Der QR wird Herrn Dienberg im kommenden Jahr erneut daran erinnern. 
→ SJ nimmt die Frage nochmal mit in den SBB-West.

3) Infos zum Alten Postgebäude
- Hierzu konnte Herr Dienberg vorerst keine weitere Auskunft geben. Das Thema liegt 
derzeit nicht in seinem Aufgabenbereich, wenn auch in seinem Dezernat.  

Reflexion des QR
- Der QR möchte kontinuierlicher an den offen gebliebenen Fragen dranbleiben und 
wünscht sich vonseiten Herrn Dienbergs als Pate von Grünau eindeutige 
Rückmeldungen, wo die Fragen verbleiben, wohin sie ggf. weitergereicht werden und 
wo welche Zuständigkeiten liegen. 
- Hinweis von JR: Der QR könnte nach Klärung der entsprechenden Zuständigkeiten 
auch die jeweiligen Ämter zu sich einladen.
Verbleibende Fragen für die kommenden SBB-West-Sitzungen mit Herrn Dienberg:
1) Aktueller Stand „Wegeanbindung Kulkwitzer See und Durchquerung 
Zschampertaue“
2)  Aktueller Stand zur Hausmeisterwohnung und Nutzungsperspektiven für die 
Schüler:innen der 84.OS
3) Infos zum Alten Postgebäude
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Weitere, noch nicht gestellte Fragen 
1) Informationen zum neuesten Sportprogramm
2) Mögliche Umgangsstrategien seitens der Stadt mit der Problematik „Vermüllung“

Kommende Termine mit Herrn Dienberg beim SBB-West
- 8. April 2024
- 2. Dezember 2024

Vorschlag QM an den QR bzgl. der Zusammenlegungen der SBB-West- und QR-
Sitzungen
- Die QR-Sitzung werden nicht mehr zusammengelegt mit den SBB-West-Sitzungen mit
Herrn Dienberg.
- Der QR nutzt aber die QR-Sitzungen für eine inhaltliche Vor- und Nachbereitung sowie
für eine gemeinsame Sammlung von Fragen.
- An den SBB-West-Sitzungen nehmen regulär Julia Messerschmidt und Klaus Schotte 
vom QM im Wechsel teil. Ebenso sind Ilse Lauter (QR-Sprecherin) und Josephine 
Reuther (AWS) anwesend. Wir sind gerne ansprechbar, um zusammen zu den SBB-
West-Sitzungen zu gehen. 

Dem Vorschlag stimmen die anwesenden QR-Mitglieder positiv zu.

Ergänzung zu dem Vorschlag: die QR-Mitglieder können sich als solche bei SBB-
West-Sitzungen präsentieren, wenn sie Themen einbringen, die vorab im QR 
abgesprochen wurden.

4.  Jahresrückblick 2023, (Themen-)Wünsche und Formate für 2024

- Im Jahr 2023 fanden insgesamt 9 Sitzungen statt.
 → (Siehe Folie „4. Jahresrückblick 2023“)

Rückfragen an die QR-Mitglieder: „Welche Sitzung hat euch am besten gefallen?“
- Insbesondere der Ausflug ins Allee-Center mit Andreas Ziehmann hat vielen gut 
gefallen.  
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Rückmeldungen aus der Umfrage über Menti-Meter zu der Frage: „Welche Formate 
wünscht ihr euch?“
→ 30% der Anwesenden stimmten für Ausflüge.
→ 19% der Anwesenden stimmten für Projektvorstellungen.
→ 14% der Anwesenden stimmten dafür, die QR-Sitzungen zu nutzen, um sich 
informieren zu können zu verschiedenen Themen.  
→ 11% der Anwesenden stimmten für verschiedene Austauschformate (z.B. 
Diskussionsrunden, World-Cafés, lockerer Ausklang etc.) bei den QR-Sitzungen. 
→ 11% der Anwesenden stimmten für Workshop-Formate. 
→ 11% der Anwesenden stimmten für mehr Beteiligung im Rahmen der QR-Sitzungen. 
→ 5% der Anwesenden stimmten für die Möglichkeit, sich zu vernetzen bei den QR-
Sitzungen. 

Rückmeldungen zu den Fragen: „Welche Themen sollen wir behandeln? Wohin könnten
Ausflüge stattfinden? Wen könnten wir in die QR-Sitzungen einladen?

Ausflugsidee:
→ In das alte Postgebäude in Grünau-Mitte.

Mögliche Themen:
→ Beteiligungsmöglichkeit bzgl. zukünftiger Nutzungsoptionen wird gewünscht.

Ausflugsideen (mit noch zu klärenden Themenschwerpunkten):
→ zum Zschampert (Fluss) 
→ in verschiedene Ortsteile Grünaus
→ zu den OFTs in Grünau
→ zum Campus Grünau
→ zum Allee-Center
→ in die Banlieues von Paris

Akteur:innen, die wir einladen könnten (Themenschwerpunkte und Fragen 
unserseits wären noch zu klären):
→ Wohnungsunternehmen
→ Einzelhandel
→ Referat Migration-Integration
→ El Mafaalani
→ das Grünflächenamt 
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Spezifische Themenwünsche seitens der QR-Mitglieder und mögliche 
Formatideen zur Einbindung in die QR-Sitzungen:
1. Thema:
→ Politische Teilhabe stärken 
Mögliche Formate:
→ Ausflug ins Rathaus
→ Eine QR-Sitzung als Workshop-Format für Wissens- und Erfahrungsaustausch 
organisieren sowie Aufzeigen verschiedener Wege demokratischer 
Teilhabemöglichkeiten.

2. Thema
→ Sport & Städtebau
Mögliche Formate:
?

3. Thema: 
→ Nahverkehr & ÖPNV Netzplanung
Mögliche Formate:
?

4. Thema:
(kurz- bis mittelfristiger) Umgang mit altem Konsum im Zentrum von WK7?
→ Die Idee ist eine attraktivere Gestaltung der Fassade mit Hilfe einer Auftragsvergabe
zur Neugestaltung.
→ Ein Austausch mit dem Besitzer wäre hierfür notwendig.
→ Es muss noch geklärt werden, welche Rolle der QR hier einnehmen könnte oder 
möchte.
→ Ggf. könnte hierfür ein Verfügungsfondsantrag gestellt werden.
Format:
→ Tiefergehende Diskussion in einer QR-Sitzung diesbezüglich.

5. Thema
→ Hausmeisterwohnung 84. OS
Mögliche Formate:
?

6. Thema
→ Öffnung von Schulen
Mögliche Formate:
→ Ausflug zum Schulcampus in Grünau-Nord
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Sonstige Anmerkungen/Wünsche an die stetige Arbeit des Quartiersrates
- Es wird sich gewünscht, remote an Sitzungen teilnehmen zu können.
- Es wird sich gewünscht, die mit unseren Themen befassten Ämter/Mitarbeiter 
einzuladen.
- Es wird sich gewünscht, dass wir an Themen und Fragen dranbleiben, bis sich diese für 
uns aufgelöst haben, z.B. weil wir konkrete Antworten erhalten haben oder konkrete 
Resultate erzielt wurden.
- Es wird sich gewünscht, manche QR-Sitzungen themenspezifischer zu gestalten und 
dazu offener einzuladen.
- Es wurde sich positiv ausgesprochen für die Zeit von 17.00-19.00 Uhr
- Es wird sich gewünscht, die QR-Sitzungen, in denen über die Verfügungsfondsanträge 
abgestimmt wird, eindeutig hervorzuheben in der Jahresplanung.

Ausblick auf 2024
Die Stichtage 2024 für den Verfügungsfonds sind folgende:
1) 15. März
2) 15. Mai
3) 15. August
4) 30. September (u.v.)

Quartiersratssitzungen 2024 
1) 26. Februar
2) 25. März – u.a. Neuwahl der QR-Mitglieder
3) 22. April
4) 27. Mai
5) 24. Juni
6) 26. August
7) 23. September
8) 28. Oktober
9) 25. November
10) 16. Dezember

Die QR-Sitzungen, in denen über die Verfügungsfondsanträge abgestimmt werden soll 
sind fett markiert.
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5.  Neuwahl des Quartiersrates für 2024 und 2025
Zusammenfassung der wichtigsten Informationen diesbezüglich:

- Die Folie „Neuwahl des Quartiersrates“ zeigt die derzeitige QR-Zusammensetzung.
- Im März 2024 stehen erneut Wahlen für die QR-Mitgliedschaften 2024 und 2025 an.
- Der §3 Absatz 2 der Geschäftsordnung vom QR bestimmt das Wahlverfahren. Die 
Geschäftsordnung ist online auf der Homepage des Quartiersmanagements einsichtig.
- Es gibt insgesamt 10 thematische Bereiche und 10 Bürger:innensitze.
- Die QR-Mitglieder aus den thematischen Bereichen sollen von den dahinterstehenden
Netzwerken oder Gremien gewählt werden. Ebenso ist eine Stellvertreter:in zu nennen.
- Bürger:innen, die Mitglieder im QR werden möchten, müssen einen schriftlichen 
Antrag an das QM schicken. Das QM trägt die Anträge dann anschließend zurück in 
den QR.
- Der QR entscheidet über neue Anträge.
- Bei einer Neuwahl des gesamten QR werden zuerst die Mitglieder für die 
thematischen Bereiche durch ihre Netzwerke oder Gremien gewählt. Anschließend 
stimmen diese 10 Mitglieder sowie das AWS und das QM mit jeweils einer Stimme über
die Antragsstellungen interessierter Bürger:innen ab.
- Gibt es mehr Bewerber:innen als verfügbare Plätze, wird offen mit einfacher Mehrheit
gewählt.
- Eine Wiederwahl ist möglich.

Überlegungen zu den thematischen Bereichen:
„Zusammenleben & Nachbarschaft“ 

- Wir könnten z.B. für „Zusammenleben & Nachbarschaft“ Personen aus 
Religionsgemeinden anfragen
- Oder wir nehmen den Themenbereich „Religion“ als weiteren thematischen 
Schwerpunktbereich hinzu. Die Geschäftsordnung (GO) besagt jedoch, dass wir nur 10 
thematische Schwerpunktsitze haben dürfen. Es müsste also ein Bereich ersetzt 
werden. 
→ Präferiert wird vorerst, aktiver auf Personen aus verschiedenen Religionsgemeinden 
zuzugehen und zu erfragen, ob grundsätzlich Interesse bestünde für eine QR-
Mitgliedschaft. Jedoch soll kein anderer Themenbereich dafür abgewählt werden.

„Bildung“
- Es wird sich gewünscht, aktiv auf Lehrer:innen aus Grünauer Schulen zuzugehen, um 
den freiwerdenden Stellvertretungssitz beim QR im Bereich „Bildung“ neu zu besetzen.
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„Wohnungswirtschaft“
- Es wurde vorgeschlagen, hier auch explizit Nachbarschaftsvereine, 
Mieterbibliotheken und Sozialmanagements von 
Wohnungsgenossenschaften/unternehmen anzufragen.
- Josephine Reuther nimmt die Anfrage auch nochmal mit in die nächste AG-Wowi.

Aufträge an alle QR-Mitglieder
Wir bitten alle derzeitigen QR-Mitglieder um eine Rückmeldungen bis zum 3. Januar 2024, 

ob sie auch für die kommenden zwei Jahre aktive Mitglieder im QR bleiben möchten.

Wir bitten zudem um Vorschläge für potenziell neue QR-Mitglieder, ebenso für 
Stellvertreter:innen und freuen uns über eine breite Bekanntmachung der Möglichkeit 
zur Bewerbung auf einen QR-Sitz in euren Netzwerken und Bekanntenkreisen.

Die QR-Sitzungen sind immer öffentlich. Ladet gern dazu ein.  

6.  Sonstiges und Termine

Projektförderung Quartiermeister

2 Projekte in Grünau sind im Finale!
Voting bis zum 15.12.:
https://quartiermeister.org/de/projektfoerderung/ 

Save the Dates!

- siehe Präsentation -

Aktuelle Beteiligungs- und Fördermöglichkeiten

- siehe Präsentation -
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